
李強：加大政策支持 為外企創良好環境
在江蘇調研 強調堅持創新驅動發展 着力擴大有效需求 進一步營造幹事創業濃厚氛圍

香港文匯報訊 據中新社報道，中共中央政治局常委、國務院總理李強6月16日至18日在

江蘇調研。他強調，要深入貫徹習近平總書記關於做好經濟工作的重要指示精神，堅持創新

驅動發展，着力擴大有效需求，進一步營造幹事創業濃厚氛圍，在深化改革開放中激發高質

量發展動力活力，推動經濟運行持續向好。他還說，中國擁有規模巨大、不斷成長的市場，

歡迎各國企業來華投資興業，我們將加大政策支持和服務保障力度，為外資企業在華深耕發

展創造良好環境。
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香港文匯報訊 據新華社報道，記
者從中國鐵路瀋陽局集團有限公司獲
悉，截至6月17日，哈大高鐵已累計
安全運送旅客突破10億人次，為旅客
出行和區域經濟社會發展提供了安
全、優質、高效的運輸保障。
哈大高鐵縱貫黑龍江、吉林、遼寧
三省，作為世界首條高寒高鐵，哈大
高鐵沿線冬夏最大溫差超過70攝氏
度。據國鐵瀋陽局運輸部副主任李文
偉介紹，國鐵瀋陽局在沒有成熟經驗
可供借鑒的情況下，經過多年自主探
索創新，全面掌握了高寒高鐵的運營
和維護技術。在列車上，實現了全列
車廂恒溫；在線路上，攻克了高寒地
區鐵路的路基「凍脹」控制問題，實
行「冬夏一張運行圖」，全年按時速
300公里運行。

經過探索和實踐，國鐵瀋陽局形成
了一套應對嚴寒和冰雪天氣的安全運
營組織體系，建立了氣象災害預警預
報系統，完善了冰雪預警處置措施，
填補了一項項世界高寒高鐵技術空
白，確保了哈大高鐵的安全有序運
營。
此外，哈大高鐵還激活了東北地區
「短途遊」「周末遊」等旅遊項目。
國鐵瀋陽局以哈大高鐵為依託，先後
開行了「研學專列」「賞花專列」
「趕海專列」「民族風情專列」等主
題列車，滿足旅客多元化出遊需求。
哈大高鐵開通10多年來，形成了以

哈大高鐵為縱貫南北主軸，以瀋陽、
長春、大連等城市為中心的2小時經濟
圈。如今，四通八達的高速鐵路網正
不斷為東北振興發展注入新的活力。

香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發言人郭嘉昆18日表
示，七國集團峰會再次操弄涉華議題，在台灣、南海、東海等問
題上說三道四，污衊抹黑所謂中國「產能過剩」和「市場扭
曲」，中方堅決反對，已向有關方面提出嚴正交涉。中方再次敦
促七國集團停止干涉中國內政。
當日例行記者會上，有記者問：當地時間6月17日，加拿大總
理卡尼發表七國集團峰會主席國總結稱，七國集團強調同中國建
立建設性和穩定關係的重要性，呼籲中國避免「市場扭曲」和
「產能過剩」，對中國在東海、南海「破壞穩定活動」表示嚴重
關切，強調維護台海和平與穩定的重要性。請問中方對此有何評
論？

若關心台海和平就恪守一中原則
郭嘉昆表示，七國集團峰會再次操弄涉華議題，在台灣、南
海、東海等問題上說三道四，污衊抹黑所謂中國「產能過剩」和
「市場扭曲」，干涉中國內政，違背國際關係基本準則，中方堅
決反對，已向有關方面提出嚴正交涉。
郭嘉昆說，當前台海和平穩定的最大破壞因素就是「台獨」分
裂活動和外部勢力干涉。七國集團如果關心台海和平，那就要恪

守一個中國原則，明確反對「台獨」，支持中國統一。
他表示，當前東海、南海局勢總體保持穩定，七國集團應尊重
地區國家通過對話協商解決問題、維護和平穩定的共同努力，停
止借涉海問題挑動地區國家關係，加劇地區緊張局勢。
他說，所謂中國「市場扭曲」「產能過剩」完全是偽命題，七
國集團以此為借口行貿易保護主義之實，實質是遏制打壓中國產
業發展，是將經貿問題政治化、工具化。

中國產業發展靠真本事不靠補貼
此外，針對歐盟委員會主席馮德萊恩日前涉華負面言論，郭嘉
昆表示，中方對有關言論罔顧事實，充滿偏見和雙重標準表示強
烈不滿和堅決反對。
郭嘉昆表示，中國的產業補貼政策堅持開放、公平、合規的原
則，嚴格遵守世界貿易組織規則。中國產業發展靠持續的技術創
新、完善的產供鏈體系、充分的市場競爭、豐富的人力優勢，靠
的是真本事，不是靠補貼。中國新能源產能為全球應對氣候變化
和能源轉型作出重大貢獻。所謂「產能過剩」本質上是有關國家
擔心自己的競爭力和市場佔有率，意圖以此為借口搞保護主義措
施，過剩的是焦慮，不是產能。

今年三月以來，內地在全黨開展深入貫徹中央
八項規定精神學習教育，多地集中部署違規吃喝

專項整治，有效遏制了官場「酒桌文化」滋生的腐敗和作風問
題。不過，在執行鏈條中，個別基層單位「層層加碼」，把
「禁止違規吃喝」等同於「禁止吃喝」，受到民眾詬病。近
日，多家官媒批評，這些「層層加碼」，看似「積極作為」，
實則是懶政思維下對政策的誤讀，並呼籲各地執行整治措施
時，嚴格區分違規吃喝與正當餐飲需求，既要堅持「腐敗零容
忍」，也要守住「煙火不熄滅」的民生線。

近期，一篇《公職人員下班後和同事聚餐，算違規違紀
嗎？》的文章在內地社交媒體上流傳，澎湃新聞、環球網等多
家媒體的社媒賬號也轉發了這一文章。文章稱，幹部不能接受
基層單位、企業、管理服務對象安排的吃請，謹慎對待「小圈
子」性質的飯局，領導幹部之間不能互相請客，避免參加可能
形成「小團體」的飯局。文章還說，三人以下的普通聚餐一般
沒問題，最好選擇大眾價位的普通餐廳，各自付費，避免相互
請客，注意避免在高檔場所聚餐，不要經常固定人員聚會，不
要借機搞「小圈子」。

個別「土規定」令人哭笑不得
香港文匯報記者注意到，不少網民在網上吐槽基層單位層層

加碼整治吃喝，並自爆當地令人哭笑不得的「土規定」。一名
中部省份的網友說，其單位規定所有黨員及公職人員外出就餐
必須報備，且不允許三人以上同桌吃飯，「三人以上算聚
眾」；一位北部省份的網友稱：「領導原話：你們加班點外賣
也別再一個桌了，分開吃吧！」；還有多名網友反映，所在單
位隨時監測公職人員酒精濃度，「五點下班九點多都快睡覺

了，電話通知去單位集合測酒精！」。網友大都表示，這些規
定都是上級口頭傳達，並沒有形成專門正式文件。

懶政思維作祟 漠視民生
對於個別地方「層層加碼」，把「禁止違規吃喝」簡單等同

於「禁止吃喝」的行為，連日來受到官媒批評。新華每日電訊
評論《各地各部門應嚴格區分違規吃喝與正當餐飲需求》指
出，整治，關鍵是管住「違規」，有着嚴格的法紀界限，指向
的是「舌尖上的腐敗」，而不是正常的餐飲業。人民網也發布
題為《禁止違規吃喝，不是吃喝都違規》的文章，直言本該精
準的「手術刀」，在一些地方成了「亂揮的大錘」：凡聚餐就
審查、凡宴請就干預，「一碗麵、大罰款」，自己掏錢請兩三
好友聚一聚也不行，普通黨員幹部吃飯戰戰兢兢。

人民網文章說，這些「層層加碼」，看似「積極作為」，實
則是懶政思維下對政策的誤讀、對民生的漠視，用簡單粗暴代
替精準治理，拿形式主義掩蓋能力短板。文章呼籲，各地執行
時要嚴格區分違規吃喝與正當的餐飲需求，既要錨定「腐敗零
容忍」的鐵規矩，嚴打公款吃喝、餐飲浪費等歪風陋習，又要
守住「煙火不熄滅」的民生線，為正常消費亮綠燈。

專家：從制度上完善長效監督機制
北京師範大學政府管理學院教授唐任伍亦對香港文匯報指

出，執行偏差讓作風整治淪為形式主義秀場，過猶不及。因此
要堅決亮劍違規吃喝，也要防止問責泛化，有關部門必須依規
依紀依法開展監督檢查，同時從制度上完善長效監督機制，久
久為功，化風成俗，推動政治生態持續向好。

●香港文匯報記者 王玨 北京報道

中方敦促七國集團停止干涉中國內政

世界首條高寒高鐵哈大線
累計安全運送旅客十億人次

整治違規吃喝應守住「煙火不熄」民生線

搭建大中小企業協同創新平台
李強先後來到徐州市、南京市，走進企業、科研

院所、工程現場、貿易合作平台等，深入了解經濟
運行情況。在江蘇匯智高端工程機械創新中心有限
公司，李強聽取實驗項目等匯報，察看核心零部件
和產品。他指出，工程機械行業高端化、智能化、
綠色化發展是大勢所趨。要對標國際先進水平，積
極運用人工智能、清潔能源等技術，推動產業轉型
升級。要聚合行業資源，搭建大中小企業協同創新
平台，促進企業優勢互補、相互賦能。在深地科學
與工程雲龍湖實驗室，李強聽取相關技術裝備研發
進展等介紹，希望大家把科技創新和產業需求有效
結合，推進重大原始創新和技術突破，加快產業化
落地和市場應用推廣。在南京原子製造研究所，李
強了解原子級製造技術發展等情況，勉勵他們錨定
新領域新賽道，加強前瞻性布局，深入開展基礎研
究，推動跨學科交叉融合創新和開放合作，搶佔未
來科技和產業發展制高點。

歡迎各國企業來華投資興業
李強來到南京北站項目現場，了解規劃設計、施

工進展，遠眺在建工地，與項目負責人等座談，要
求高標準推進工程建設，積極探索新材料、新技術
應用，謀劃好配套設施和產業布局，充分發揮項目
的輻射帶動作用。他強調，質量重於泰山，要以百
年大計的要求把控好每一個環節，確保工程質量。
在博西家用電器（中國）投資有限公司，李強了解

企業技術研發和市場拓展等情況，細緻詢問消費品
「以舊換新」效果，希望他們用好相關政策，圍繞
用戶新需求開發更多高品質產品和服務，進一步釋
放消費潛力。他說，中國擁有規模巨大、不斷成長
的市場，歡迎各國企業來華投資興業，我們將加大
政策支持和服務保障力度，為外資企業在華深耕發
展創造良好環境。
在江蘇中亞中心，李強聽取平台運行匯報，察看

產品展示，詳細詢問中國和中亞國家經貿合作情
況。他強調，開放合作才能共贏發展。要更好發揮
中歐班列、跨境電商等作用，加強經貿往來，拓寬
合作領域，在高質量共建「一帶一路」中促進互惠
互利。
李強指出，江蘇經濟底子好實力強，也有更高的

發展要求。希望江蘇廣大幹部群眾咬定發展不放
鬆，凝心聚力、扎實奮鬥，更好發揮經濟大省挑大
樑作用，為全國發展大局多作貢獻。

何立峰山東調研：加大穩外經貿支持力度
中共中央政治局委員、國務院副總理何立峰17日

至18日在山東調研外經貿工作時強調，要認真學習
貫徹習近平總書記重要指示精神和黨中央、國務院
決策部署，加大穩外經貿支持力度，加強對企業支
持服務保障，充分發揮企業競爭優勢，持續推動外
經貿高質量發展。

今年來外經貿企頂住了衝擊
何立峰先後來到德州、青島，實地走訪多家外貿

出口商品生產企業，深入了解企業接單、生產、技
術創新和開拓國際市場情況，聽取企業主要關切訴
求。何立峰指出，今年以來面對複雜嚴峻的國際環
境，我國外經貿製造企業克服諸多困難，展現出頑
強韌性，扛住了壓力、頂住了衝擊，生產經營穩定
增長，以質高價優的出口產品享譽國際市場，不僅
有力支撐了國內經濟發展，同時也有利於進一步增
強世界經濟的穩定性，有效維護了全球產業鏈供應
鏈的穩定暢通。希望廣大企業敢於直面問題，善於
迎難而上、應變求變，充分發揮自身優勢，繼續專
注主業，深耕國際市場，不斷推動產品、技術和業

態創新升級，主動積極融入以國內大循環為主體、
國內國際雙循環相互促進的新發展格局，注重內外
貿一體化結合發展，將拓展外貿與服務內需市場有
機結合，持續提供物美價廉的產品和優良服務。

助外經貿企解決實際問題訴求
何立峰要求，地方政府商務等相關部門要勇於擔
當盡責，深入一線及時了解實情，千方百計幫助外
經貿企業解決實際問題訴求，加強支持服務保障，
以切實舉措支持企業積極培育外貿新優勢，持續推
動外經貿高質量發展。

●6月16日至18日，中共中央政治局常委、國務院總理李強在江蘇調研。這是6月16日，李強在徐州江
蘇匯智高端工程機械創新中心有限公司，聽取實驗項目等匯報，察看核心零部件和產品。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，6月
18日，第三十一屆北京國際圖書博覽
會在北京國家會議中心開幕，中共中
央政治局委員、中宣部部長李書磊參
觀調研圖博會。
本屆圖博會以習近平新時代中國特
色社會主義思想為指導，全面貫徹落
實黨的二十大和二十屆三中全會精
神，深入學習貫徹習近平文化思想，
以「促進文明傳承發展，推動交流互
鑒共贏」為主題，堅持開放包容，堅
持守正創新，扎實推進高水平對外開
放平台建設，推動文化貿易務實合
作，以書為媒全面展示中華文明和世
界各國優秀文明成果。圖博會展覽面

積6萬平方米，分為國內出版展區、海
外出版展區、網絡出版展區等展區，
馬來西亞擔任主賓國。80個國家和地
區的1,700多家展商現場參展，參展圖
書22萬種。法國、德國、日本等20多
個國家在圖博會海外展區設立國家展
台，施普林格．自然、企鵝蘭登書屋、
威立等30家國際大型出版機構線下參
展，集中展示代表各國優秀文明成果
的精品外文版圖書。中國動漫集團、
騰訊、抖音、網易、閱文、三七互娛
等企業在網絡出版展區重點展示網絡
文學、網絡遊戲等新出版業態成果。
本屆圖博會為期5天，由國家新聞
出版署主辦。

李書磊參觀調研北京圖博會

特稿

●世界首條高寒高鐵哈大線累計安全運送旅客十億人次。 網上圖片


